
13
урал

>

6 декабря 2018——Четверг № 275 (7738) WWW.RG.RU/URAL

Сердце в эфире 
Тюменским врачам скорой помощи 
выдали телекардиографы

ВСЕ аппараты российского производства оснащены системой дистанционной передачи дан-
ных ЭКГ по цифровому каналу. С помощью телекардиографа доктор не пропустит инфаркт 
миокарда или серьезных нарушений сердечного ритма. Электрокардиограмма больного от-
правляется в консультативный центр нажатием кнопки на сенсорном экране. После анализа 
результатов бригада скорой мгновенно получает экспертное заключение кардиологов.  

Симпатичный нянь
Воспитатель года России Кирилл Кирюханцев 
привел в восторг незнакомую детвору 

ПРОФЕССИЯ

 Валентина Пичурина, 
Курганская область

Кирилл Кирюханцев из Шадрин-
ска  победил в номинации «Симпа-
тия детей» всероссийского конкур-
са «Воспитатель года России». 

Официально должность Кирил-
ла называется «инструктор по фи-
зической культуре». Для детей он 
Кирилл Андреевич, кое-кто его зо-
вет «усатый нянь», хотя, в отличие 
от героя популярного фильма, усов 
у него нет. В детском саду «Росин-
ка» у «няня» больше 200 воспитан-
ников. Каждое утро они приходят 
к нему на зарядку — смешные, вя-
лые, некоторые на ходу сны досма-
тривают. Но как только звучат пер-
вые аккорды бодрящей музыки — 
все! Они уже в строю, на месте ша-
гом марш! 

Кирилл любит проводить спор-
тивные праздники. Часто они про-
ходят в форме игры. Кем только ни 
побывали малыши: кладоискателя-
ми, кавалеристами, космонавтами 
и даже олимпийцами. Детсадовцы 
стремились к победе вместе с на-

стоящей олимпийской чемпионкой 
по тяжелой атлетике Аллой Важе-
ниной. 

 На всероссийском конкурсе Ки-
рилл умудрился организовать из по-
допечных «щенячий патруль» напо-
добие того, что был в одноименном 
мультфильме. Детвора с удоволь-
ствием и легкостью подхватила де-
виз «Нам, щенкам, все по зубам», 
покорив жюри целеустремленно-
стью и решительностью. А ведь фи-
нал проходил в далеком от Шадрин-
ска Орле. Кириллу пришлось рабо-
тать с четырехлетками из средней 
группы, которых он до этого никог-
да не видел. Но, как говорится, про-
фессионал — он и в Африке профес-
сионал. Дети от физрука были в вос-
торге. 

В шадринском детсаду не скрыва-
ют: им очень повезло с Кириллом. 
Чего греха таить, сейчас даже в шко-
ле мужчины-педагоги — редкость. 
Воспитатель и сам считает, что дет-
ское учреждение без мужчины — все 
равно что неполная семья. А выби-
рать профессию Кирюханцеву не 
пришлось. Скорее она сама выбрала 
его. В семье у Кирилла три педагога: 
мама, бабушка и дедушка. Есть два 

младших брата, о которых он всегда 
заботился, поэтому нянчиться с ма-
лышней ему не привыкать.  Когда 
учился в школе, ездил со старше-
классниками в загородные лагеря, 
возился с детворой. А после оконча-
ния университета устроился ани-
матором в детское кафе. Именно с 
этого началась его осознанная рабо-
та с детьми. Когда Кириллу предло-
жили место в детском саду, он не 
раздумывая согласился. 

— Увидел десятки широко откры-
тых, любопытных, изучающих глаз 
и сразу понял: я здесь нужен, — гово-
рит педагог.  

И вот уже четвертый год он в «Ро-
синке». Тщательно готовится к каж-
дому занятию, ведь ребенок не про-
щает фальши, тонко чувствует на-
строение взрослых. Чтобы его ув-
лечь и заинтересовать, надо самому 
быть искренним и открытым. Не-
давно одна мамочка на страничке 
Кирилла в соцсети написала: благо-
даря «няню» мой ребенок полюбил 
физкультуру.

А один из детсадовцев, Савелий, 
когда у него спросили, что бы он за-
гадал, будь у него волшебная палоч-
ка здоровья, ответил:

— Чтобы все мои близкие не боле-
ли, а я был чемпионом.

Что может быть дороже этих 
слов? 
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На одном из занятий в детском саду 
Кирилл был пиратом Зоркий Глаз, 
который помогал ребятам искать 
ключи здоровья на острове.

КОЛЛЕГА НАСТРОИЛА НА ПОБЕДУ

26-летний шадринский «нянь» и сам как большой ребенок. Во время конкурса 
так переживал, что ему потребовалась помощь. Хорошо, рядом оказалась кол-
лега, психолог курганского детского сада № 131 «Ветерок» Наталья Буракова, 
кстати, лауреат Всероссийского конкурса профмастерства «Педагог-психолог 
России-2018». В Орле она была в составе  жюри. Правда, работу Кирилла не 
оценивала, зато сумела настроить на победу.  

Кто потушит свалку?
ЭКОЛОГИЯ

Прокуратура потребовала у 
и.о. мэра Челябинска Влади-
мира Елистратова потушить 
возгорания на челябинской 
свалке, закрытой в начале сен-
тября. Проверка показала, что 
полигон, куда многие десяти-
летия свозили отходы города-
миллионника, никем не охра-
няется. А пожары, признанные 
одним из главных источников 
смога, ликвидировать некому.

По данным надзорного ве-
домства, после закрытия на 
свалке произошло семь круп-
ных возгораний. Причин две — 
человеческий фактор и про-
цессы, связанные с разложе-
нием бытовых отходов. Горе-
ние сопровождается выделе-
нием тепла и биогаза, а пото-
му окончательно избавиться 
от очагов возгорания доволь-
но сложно. Особенно если не 
заниматься этим системно.

 — Доступ посторонних лиц 
на территорию свалки не огра-

ничен, — сообщила представи-
тель прокуратуры Наталья 
Мамаева. — На объекте отсут-
ствует тяжелая техника, воду 
для тушения не доставляют. 
Срок действия контракта на 
оказание услуг по обеспече-
нию пожарной безопасности 
на полигоне истек. 

Побывавший на свалке во 
время недавнего визита в Че-
лябинск министр природных 
ресурсов и экологии России 
Дмитрий Кобылкин пообещал 
три миллиарда рублей на ее 
рекультивацию. В следующем 
году город получит полмил-
лиарда, в 2020 году — 1 милли-
ард 982 миллиона и в 2021-м — 
еще 494 миллиона рублей.

Однако контроль за свалкой 
площадью более 100 гектаров 
и высотой 45 метров необхо-
дим уже сегодня: из-за слабого 
ветра и ночной инверсии тем-
пературы воздуха продукты 
горения отходов в очередной 
раз нависли над городом.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

КСТАТИ

Выборы нового главы Челябинска после отставки Евгения Теф-
телева пройдут во второй половине февраля. По мнению об-
ластных властей, город во время подготовки к саммитам ШОС и 
БРИКС нуждается в руководителе, взявшем на себя полную от-
ветственность, — безо всяких приставок и.о. 18 декабря на засе-
дании Челябинской городской Думы официально объявят кон-
курс на замещение должности главы города и утвердят членов 
комиссии по отбору кандидатов.

Аэропорт с именем
ПРОЕКТ

Россияне выбрали великих 
земляков, в честь которых на-
зовут аэропорты страны. Из 
42 воздушных гаваней шесть 
расположены в УрФО. 

Проект стартовал месяц на-
зад. В Уральском округе в голо-
совании участвовало более по-
лумиллиона человек. Самые 
активные — жители Сверд-
ловской области (свыше 130 ты-
сяч голосов, лайков и репостов). 
На МКС свой выбор сделал и 
уроженец Екатеринбурга кос-
монавт Сергей Прокопьев.

В финале борьба разгорелась 
между Павлом Бажовым, Акин-
фием Демидовым и Георгием 
Жуковым. До последнего мо-
мента у каждого было 30 с хвос-

тиком процентов голосов. В ли-
деры выходил то создатель ска-
зов, то основатель уральской 
промышленности. В итоге с не-
большим отрывом в два про-
цента победил Демидов. Его 
имя, кстати, хорошо известно и 
за рубежом. 

В Челябинске и Тюмени го-
лосование шло не так бурно. На 
Южном Урале 45 процентов 
рес пондентов предпочли Иго-
ря Курчатова. В Тюмени по-
клонники Петра Ершова попы-
тались было бороться со сто-
ронниками уроженца Тоболь-
ска Дмитрия Менделеева, но 
проиграли. В итоге у великого 
химика 61 процент, у автора 
«Конька-Горбунка» — 19. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
УРФО

СЕВЕРЯНЕ СХЛЕСТНУЛИСЬ

Быстро определились с победителем жители Нового Уренгоя, выб-
рав организатора нефтяной геологии Ивана Губкина. А вот сургутя-
нам пришлось потягаться с соседями — жителями Нижневартовска — 
за право дать аэропорту имя прославленного неф тяника Фармана 
Салманова. По решению экспертной комиссии в честь первооткры-
вателя сибирской нефти назовут аэропорт Сургута. А в Нижневар-
товске — второй тур голосования и новые претенденты: Николай Ар-
хангельский (военный летчик), Александр Филипенко (государствен-
ный деятель) и Виктор Муравленко (нефтяник). 

Дед Мороз подешевел
НОВЫЙ ГОД

В Тюмени объявлен победитель аук-
циона на строительство ледового го-
родка — Рамиль Сагачеев. Ему, част-
ному предпринимателю, рукопле-
щут пользователи Сети: он сэконо-
мил казне четыре миллиона рублей, 
втрое уменьшив начальную цену 
контракта. Но ликовать все-таки 
рано — надо дождаться выполнения 
работ. Заказчик требует их завер-
шить к 20 декабря.

За 2,82 миллиона рублей брига-
де Сагачеева предстоит изгото-

вить 12 объектов. В их числе горка 
высотой 7,5 метра, внушительных 
размеров Снежная королева с са-
нями и мальчиком Каем, смот-
ровая башня, лабиринт, игровой 
комплекс «Чаша Бабы Яги». Деда 
Мороза со Снегурочкой выполнят 
из стеклопластика, чтобы они вы-
держивали температуру от –40 до 
+50 градусов. Видимо, задумано 
их использовать и в последующие 
годы. Исполнитель обязуется три 
месяца приглядывать за компози-
циями и при необходимости ла-
тать их.

А вот главная новогодняя елка 
Тюмени не подешевела. Она един-
ственная среди 18 искусственных 
елей города будет новой и обойдется 
бюджету почти в 9 миллионов руб-
лей. Это светомузыкальное чудо вы-
сотой 28 метров и весом шесть тонн 
установят на реконструированной 
площади 400-летия Тюмени. На вет-
ки пожароустойчивого дерева пове-
сят 228 шаров и других украшений. 
Власти обещают, что новогодний 
символ прослужит долго.

АНАТОЛИЙ ПРИСТАНСКИЙ, 
ТЮМЕНЬ

Аэропорт Кольцово в Екатеринбурге назовут в честь  Акинфия Демидова.
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Уехали на вызов

Следователи Екатеринбурга 
займутся врачебными ошибками

Приказ о создании спецотдела Ск рФ по расследованию дел о врачебных ошибках подписал 
александр Бастрыкин. кроме Екатеринбурга, спецподразделения появятся в Москве, Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгороде, Новосибирске и Хабаровске. Ск предлагает дополнить Ук рФ 
новыми статьями: «Ненадлежащее оказание медпомощи» и «Сокрытие нарушения при оказа-
нии медпомощи». В 2017 году было возбуждено 1,7 тысячи дел в отношении медработников.

Доктор приписал 
Почему в больницах подделывают записи в медкартах и гонятся за планом

Здравоохранение

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

После того как у пациентов появи-
лась возможность в режиме онлайн 
посмотреть свою медицинскую кар-
ту, в Екатеринбурге не стихают 
скандалы. С первого октября сверд-
ловчане, застрахованные по систе-
ме ОМС, получили доступ к врачеб-
ному документу сразу на двух пор-
талах — госуслуг и ТФОМСа. Более 
шести тысяч пациентов уже успели 
досконально изучить информацию 
в медкарте, и примерно каждый 
двадцатый обнаружил приписки. 
Большинство выплеснуло гнев в 
соцсетях, а 300 человек подали об-
ращения в ТФОМС с требованием 
разобраться и наказать. 

Темная карта

«Удивительные вещи. Оказыва-
ется, я каждый месяц к какому-
либо врачу хожу. Хотя в реальнос-
ти в больницу почти год не загля-
дывала», — недоумевает молодая 
екатеринбурженка на портале 
«Ю-мама». «Узнала пикантные 
подробности: по медкарте я — по-
стоянный посетитель венеролога! 
При том что заглядывала к нему 
всего один раз по формальному по-
воду — за справкой! за моральный 
ущерб с них надо компенсацию 
взыскать», — возмущается другая. 
«Это все придумывают, чтобы 

деньги со страховой получить?» — 
спрашивает третья. 

решили и мы в редакции прове-
рить свой больничный статус. и что 
же? Данные как минимум о семи ви-
зитах к врачам поликлиники № 6 
вызвали у моей коллеги Елены боль-
шие сомнения. конечно, события го-
дичной давности сложно воспроиз-
вести точно, но никаких прививок (в 
карте есть аж две записи о вакцина-
ции) Елене не ставили. Лживы и све-
дения, что фельдшер проводил 
какой-то неотложный прием и «ока-
зывал помощь вне медицинской ор-
ганизации». Всего, по нашим под-
счетам, за одного сотрудника «рГ» 
из фонда медстрахования больница 
№ 6 Екатеринбурга получила чуть 
более полутора тысяч рублей за не-
оказанные медицинские услуги. На-
вар небольшой, но сам факт того, 
что твоими данными пользуются в 
корыстных целях по меньшей мере 
неприятен.

В региональном ТФОМСе, куда 
мы обратились за комментариями, 
сразу признались: приписки — это 
реальность. Даже не стали, как это 
было лет пять назад, пенять на сбои 
в электронной базе и неточности в 
оформлении документов. 

— Почему несуществующие услу-
ги попали в список оказанных? Во-
первых, человек мог просто забыть о 
какой-то. Правда, так бывает с паци-
ентами, часто общающимися с вра-
чами. Во-вторых, медицинская орга-
низация случайно или нарочно 

предъявила к оплате услугу, кото-
рая в действительности не оказыва-
лась. здесь мотив вполне понятен: 
медпомощь оплачивается из средств 
системы ОМС и за каждый случай 
лечения пациента больница может 
получить дополнительные деньги, — 
пояснила Елена Денисламова, пресс-
секретарь регионального ТФОМСа. 

Деньги за подпись

В пресс-службе регионального 
минздрава в припис ках ничего нео-
бычного не увидели. Но подчеркну-
ли: огульно чернить врачей не стоит, 
в каждом случае необходимо деталь-
но разбираться. а для этого человек 
должен подать жалобу. 

Да и как не признать факт очко-
втирательства, когда жалоб — десят-
ки. Согласна, можно подзабыть ря-
довой визит к врачу. Тем более что 
многие нюансы взаимодействия по-
ликлиник и ТФОМСа, детали финан-
совой отчетности пациенты просто 
не знают: фиксируется и оплачива-
ется и минутный «забег» к участко-
вому, чтобы получить справку или 
рецепт, и визит врача домой для под-
тверждения смерти. а если вы 
оформляете карту для госпитализа-
ции или курорта, то будьте увере-
ны: каждый указанный в документе 
специалист получит деньги за свою 
подпись. Но согласитесь: неотлож-

ную помощь при серьезном заболе-
вании или вакцинацию человек в 
здравом уме не забудет.

До сих пор сотрудники поликли-
ник, где практиковали приписки, 
были убеждены: свою медкарту вла-
делец никогда не увидит. Документ 
курсировал между врачебными ка-
бинетами, не попадая в руки паци-
ента, или лежал в картотеке. Так что 
соблазн внести дополнительную за-
пись и потом отчитаться перед на-
чальством или ТФОМСом о выпол-
нении плана весьма велик. 

По данным активистов «Лиги па-
циентов», львиная доля приписок 
приходится на вакцинацию и дис-
пансеризацию, поскольку по этим 
показателям сверху устанавливает-
ся план. за его выполнение положе-
ны премии, а за срыв — штрафы.

— как показали выборочные про-
верки, фальсифицируется как ми-
нимум 30 процентов всей фиксиру-
емой в документах медпомощи, — 
утверждает президент «Лиги паци-
ентов» александр Саверский.  

План по переломам

когда в нашей стране появилась 
страховая медицина, предполага-
лось, что контроль за деятельно-
стью и расходами бюджетных мед-
учреждений будут вести страховые 
компании. Ведь значительная часть 
финансирования идет из ТФОМСа. 
Но, как показала жизнь, прозрачнос-
ти достичь не удалось. 

— Обнаружить приписки в ходе 
рутинной экспертизы представите-

лями страховых компаний практи-
чески невозможно. В год эксперты 
проверяют сотни тысяч историй бо-
лезни и амбулаторных карт, но доля 
пациентов, опрашиваемых лично, 
невелика, и сопоставить информа-
цию, полученную у них, с записями 
в документе сложно, — говорит Еле-
на Денисламова. 

— Сейчас мы разбираемся в одной 
ситуации: женщина утверждает, 
что месяц не может попасть к нуж-
ному специалисту, а по записям в 
карточке она уже дважды за этот пе-

риод была на приеме, — рассказыва-
ет эксперт одной из уральских стра-
ховых компаний александр залес-
ский. — за приписки предусмотрены 
серьезные штрафы. Но медики доб-
ровольно никогда не признаются в 
фальсификации, а пациент доказать 
свою правоту может только с улика-
ми на руках. Поэтому советую с жа-
лобами обращаться напрямую в 
прокуратуру. Там хотя бы на допрос 
медика вызовут. 

как ни странно, несмотря на шу-
миху и возмущенные посты, на 
Урале пока не нашлось желающих 
привлечь к ответственности руко-
водство поликлиник.  Большин-
ство разоблачителей хоть и него-
дует, но медиков жалеет: дескать, 
они штампуют липу не от хорошей 
жизни. Но все понимают: надо ло-
мать не конкретных медиков, а си-
стему. Ведь очевидно, что ложь на 
поток поставлена с ведома глав-
ных врачей. 

 — Планы, от выполнения которых 
во многом зависит и финансирова-
ние медучреждения, и конкретная 
зарплата врача, губят медицину. До-
ходит до смешного. знакомый трав-
матолог недавно сокрушался: в этом 
месяце не выполнит план по пациен-
там, а значит, премии не видать. Так 
что ему теперь — идти в темный пе-
реулок и добиваться наплыва боль-
ных? — возмущается александр за-
лесский. 

— Приписками занимаются не 
ради личного обогащения врачей, а 
для получения финансовых средств 
и отчетности главврачей, которым 
спускают сверху план, — говорит 
представитель ОНФ, директор Фон-
да независимого мониторинга «здо-
ровье» Эдуард Гаврилов.

На замеТку

как посмотреть  

свою медицинскую карту:

• зарегистрироваться на сайте 
госуслуг, зайти в «Личный каби-
нет». Во вкладке «Мое здоровье» 
кликнуть раздел «Сведения об 
оказанных медицинских услу-
гах». На вашу электронную почту 
должна прийти выписка. В доку-
менте будет указана дата посе-
щения врача, медицинская орга-
низация, диагноз и стоимость ле-
чения; 
• зайти на сайт регионального 
ТФОМСа. Кликнуть иконку «Лич-
ный кабинет застрахованного».  

куДа обращаТься с жалобами

• Прокуратура Свердловской области: сайт www.prokuratura.ur.ru. Раздел 
«Интернет-приемная». 
• 8-800-500-18-351 — круглосуточная прямая линия Росздравнадзора. 
Сайт www.roszdravnadzor.ru/feedback/foms;
• в страховую компанию, выдавшую полис ОМС;
• в межведомственный контакт-центр «Здоровье жителей Среднего Урала». 
Тел. 8-800-1000-153;
• в минздрав Свердловской области, раздел «Обращения граждан». 
Сайт www.minzdrav.midural.ru;
• в ТФОМС Свердловской области. Раздел «Гражданам» — защита прав за-
страхованных www.tfoms.e-burg.ru. 

Более шести тысяч уральцев успели 
досконально изучить информацию 
в медкарте, и примерно каждый 
двадцатый обнаружил приписки

Прививка ПравДы

Тактика открытого информирования пациентов о содер-
жимом медицинских карт должна помочь изжить фальси-
фикацию, уверены в ТФОМСе и минздраве. Медкарта пе-
рестала быть «темным» документом, а контролировать си-
туацию отныне могут не только страховые компании, но и 
пациенты. Не случайно новый тренд уже окрестили в на-
роде «прививкой правды». Другой вопрос — поможет ли 
она излечиться от болезни? 
Опыт «прививок» у нас уже есть. Первые скандалы с вра-
чебными приписками разгорелись еще три года назад. Бум 
возмущения охватил тогда Москву и еще десяток регио-
нов страны, где запустили пилотный проект цифровизации 
медицинских услуг. Жители «пилотников» получили воз-
можность на сайте госуслуг изучать свои медкарты. По-
нятно, открыли много интересного. Тогда, кстати, было 
возбуждено немало уголовных дел. Записи частенько вно-

сились, когда люди были в командировках, отдыхали за 
границей. Информации о том, чем закончились те уголов-
ные дела и судебные разбирательства, нам, к сожалению, 
найти не удалось. Но публичные скандалы практически 
сошли на нет. 
Как считают в ОНФ, сработал народный контроль. Помог и 
проект «Открытая поликлиника»: у пациентов появился 
доступ к медицинским картам, для их изучения предусмот-
рены даже специальные кабинеты. Страховые компании 
обязаны иметь своего представителя в клинике, чтобы па-
циент на месте мог решить возникшие проблемы. 
Насколько быстро на Урале излечатся от приписок, пока 
сложно сказать. Но «РГ» решила внести свою лепту в про-
цесс оздоровления. Журналисты заявят об обнаруженных 
в медкартах сомнительных данных во всевозможные ин-
станции. Посмотрим, что из этого выйдет.

До недавних пор доступ к медицинским 
картам пациентов имели только 
сотрудники медучреждений.
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О чем стучат барабаны 
На Урале сняли фильм о доме для  
67 этнических организаций региона

Над создаНием 20-минутной ленты «дом народов» ирина Третьякова, артур Погосян и 
Вадим овчинников работали в студии ассоциации национально-культурных объединений, 
которая находится в том самом здании. особняк передали ассоциации в 2012 году. По словам 
зампредседателя ассамблеи народов России марины Плясуновой, в доме народов бесплатно 
учат языки, проводят дискуссии и праздники, поют, танцуют и даже играют на барабанах.

Трещины
Возможно ли объединение современного российского общества

тема дня

 Марина Порошина, Екатеринбург

В последнее время экономические 
новости не радуют, и понятно, что 
в период кризиса все затягивают 
пояса. На этой нервной почве вдруг 
случилось еще и словесное недер-
жание у чиновников по всей Рос-
сии: то посоветуют на «макарош-
ки» перейти, то военными време-
нами попрекнут, то велят рожать 
побольше, а то вдруг откажутся — 
мол, нет, мы не просили, так что вы 
к нам без претензий.

У людей сразу самооценка пони-
жается — едим много, рожаем мало, 
болеем часто, соглашаемся на зар-
платы всех оттенков серого, период 
дожития затягиваем. «Наше прави-
тельство живет на одной планете, 
мы на другой», — припечатывают 
соцсети. Трещины, кажется, идут 
по всем направлениям: бедные 
троллят богатых, оппозиционеры 
клеймят сторонников власти, во-
дители ненавидят пешеходов, учи-
теля лупят детей, дети запинывают 
одноклассников, агрессия разлива-
ется в воздухе, центробежная сила 
растаскивает людей по разные сто-
роны баррикад, а объединяют рос-
сиян, безусловно, только дорожные 
пробки.

На этом тревожном фоне в екате-
ринбурге собирается первый съезд 
народов Урала — вполне представи-
тельный форум, участники которо-
го обсуждают, как идет реализация 
указа президента о стратегии госу-
дарственной национальной полити-
ки на ближайшие годы. Пункты про-
граммы радуют слух и заряжают 
оптимизмом: «Все народы, как звез-
ды», «Россия — наш общий дом», 
«Вместе у нас больше возможнос-
тей». и под общее приподнятое на-
строение один из гостей форума 
член общественной палаты Россий-
ской Федерации и совета при Пре-
зиденте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека 
иосиф дискин говорит то, о чем все 
давно хотели сказать, но отчего-то 
никто не решался:

— общероссийское единство — это 
не только и не столько межнацио-
нальное и межрелигиозное, это 
единство вне зависимости от нацио-
нальной, религиозной и социальной 
принадлежности. и даже вне зави-
симости от политических пристрас-
тий. достижение и главный резуль-
тат государственной национальной 
политики заключаются в том, что 
межнациональные и межрелигиоз-
ные отношения уже не являются 
значимым источником напряжений 
и конфликтов. Разумеется, это не 
повод для ослабления усилий, но 
возможность сменить приоритеты.

Иосиф Евгеньевич, в самом деле, если 
демаркационная линия проходит не 
по линии национальных различий, 
потому что прививка интернацио-
нализма, полученная во времена 
СССР, дала обществу стойкий и ра-
ботающий иммунитет, то, стало 
быть, нужно сосредоточиться на ре-
шении более важных задач? 
И о с И ф  Д И с к И н: Несомненно. Прези-
дент обозначил сверхзадачу россий-
ского прорыва: «мы должны обеспе-
чить такой рывок в развитии страны 

по всем направлениям, чтобы, даже 
если в жизни страны наступят какие-
то сбои, Россия все равно шла бы впе-
ред». сегодня существует множество 
внешних и внутренних угроз и вызо-
вов, без адекватных ответов на них 
слишком велика угроза националь-
ного упадка и «сброса» в «третий 
мир». Без консолидации общества у 
нас мало шансов на прорыв. 

На какой почве могут объединиться 
сегодня чиновник и простой человек, 
миллиардер и тот, кому едва хвата-
ет зарплаты?
И о с И ф Д И с к И н: Я опять хочу сослаться 
на президента, который говорит: фун-
даментом патриотизма должно быть 
понимание того, что Россия — наша 
общая родина и что ее судьба будет в 
большой степени определять судьбу 
каждого. Кому много дано, с того мно-
го и спрашивается. и мы должны сде-
лать так, чтобы наш бизнес был более 
ответственным, а чиновники — боль-
шими гражданами.

Как это осуществить?
И о с И ф  Д И с к И н: Проблема в воспита-
нии. Например, в америке непри-

лично иметь навороченные автомо-
били, государственные чиновники 
никогда не будут ходить с дорогими 
часами и в костюмах от армани. Это 
не вопрос репрессий, повторю, это 
вопрос воспитания. должно быть 
понимание гражданства. Я знаю, 
многие очень крупные бизнесмены 
гордятся тем, какую картину они 
подарили в музей, сколько денег 
дали университету, который когда-
то окончили, и так далее. могу при-
вести еще один пример. В Корее, ког-
да разразился кризис, стояли кило-
метровые очереди, люди сдавали 
драгоценности и деньги в фонд стра-
ны. Это был заем на тридцать лет, 
потом тридцать лет государство рас-
плачивалось — они вытащили Ко-
рею. Вот это деятельное единство.

Вы сейчас сказали: воспитание — 
главное. Но мы за последние годы, как 
мне кажется, ничего здесь не приоб-
рели, скорее потеряли. 
И о с И ф Д И с к И н: да, проблема воспита-
ния, социализации на долгое время 
ушла из фокуса внимания школы. Но 
сегодня ситуация явно меняется. 
Надо прямо говорить: должно быть 
патриотическое движение в школе. 
другой вопрос — семья плохо справля-
ется с функциями социализации и 
воспитания. Это, конечно, наша кара 
за девяностые годы. семьям было так 
тяжело решать свои повседневные 
проблемы, что у них не оставалось 
сил, возможностей и ресурсов зани-
маться воспитанием. Но сегодня мы 
видим резкий всплеск внешкольного 
воспитания. Выздоравливает страна. 

медленно, не так, как хотелось бы, но 
все же.

Мы понимаем: тяжелое наследие де-
вяностых надо перебороть. А пози-
тивные изменения идут очень мед-
ленно. Почему?
И о с И ф  Д И с к И н: есть люди, которые 
искренне переживают за судьбу на-
шего отечества. У нас общее пред-
ставление о результате, но разные 
пути. мысль о том, что необходимо 

терпеливо двигаться, воспитывать, 
понимать: только через единство мы 
можем строить государство — им 
представляется неправильной. По их 
мнению, можно просто перепрыг-
нуть через все буераки-реки-раки и, 
разрушив существующее, не устраи-
вающее их государство, построить 
новое по образцам и лекалам запада. 
и вот эти люди внутренне глубоко 
мотивированы, как были мотивиро-
ваны диссиденты, они готовы жерт-
вовать и благополучием, и здоро-
вьем, а иногда и жизнью, как на вой-
не. Но это война не столько против 
режима, сколько против собственно-
го народа. Как сказал герой одного 

фильма, «они на войне, а мы работа-
ем». оттого и медленно.

Ваш тезис: нужно вернуть принци-
пиальность — в отношения, в оценки. 
Раньше на общем собрании коллек-
тива, комсомольской или партийной 
организации люди говорили товари-
щу: ты поступил недостойно. Сегод-
ня чем это можно заменить?
И о с И ф Д И с к И н: В комсомоле и пионе-
рии были идеологические переборы, 
но это механизмы горизонтального 
взаимодействия, выражения взаим-
ной требовательности. Вот почему 
именно протестанты создали капита-
лизм как эффективную систему? Про-
тестанты, а до этого иудеи — это сооб-
щества, где существовало горизон-
тальное взаимодействие и обсужде-
ние нравственно-этических требова-
ний друг к другу. В нашем обществе 
тоже происходят такие взаимодей-

ствия, только из них исключены прин-
ципиальность, требовательность и 
нравственность.

Так кто же должен первым начать? 
И с чего?
И о с И ф Д И с к И н: мы должны начать. с 
себя. Это последнее, что должно ис-
ходить сверху, последнее! Ничего, 
кроме лжи и лицемерия, выдвиже-
ние этой проблемы сверху не даст. 
Только структуры гражданского об-
щества, только люди глубоко искрен-
ние и глубоко мотивированные мо-
гут что-либо изменить. Гельвеций го-
ворил: нравственность соблюдается 
либо со страстью, либо никак. Это 
должна быть не война, но страстная 
борьба за нравственное очищение 
общества. При этом ограниченная 
пониманием, что фанатизм — надеж-
ный способ разрушить общество. 
Трудно? Безумно трудно. Ходим по 
лезвию бритвы. Но общество уже 
пришло к осознанию необходимости 
и возможности действовать. мы пе-
режили Крым, пережили мощный 
патриотический подъем. мы сохра-
нили память о том, что нас могут 
объединять общие нравственные пе-
реживания. и это тот самый якорь, 
который нас должен держать.

Ключевой вопрос

Как вернуть нравственность  
в общество, в политику?
И о с И ф  Д И с к И н: для начала необ-
ходимо договориться о критери-
ях нравственности. Композито-
ры «могучей кучки» говорили: 
мы не пишем музыку, мы берем 
музыку у народа, облагоражива-
ем ее и возвращаем. здесь ровно 
та же история. Необходимо вы-
яснить, что коренится в живом 
нравственном народном чув-
стве, вытащить это аналитичес-
кими средствами и сделать ре-
альными критериями жизни. 
очень непростая проблема.

справКа «рГ»

Иосиф Дискин родился в 1948 году в Москве. Окончил факультет экономичес
кой кибернетики Московского института народного хозяйства им. Плехано
ва по специальности «экономистматематик». Доктор экономических наук, 
профессор Национального исследовательского университета «Высшая шко
ла экономики». Член Совета Общественной палаты РФ. Председатель комис
сии Общественной палаты по гармонизации межнациональных и межрелиги
озных отношений. Член Совета при Президенте РФ по межнациональным от
ношениям. Член Совета по межнациональным отношениям и взаимодей
ствию с религиозными объединениями при Совете Федерации Федерального 
собрания РФ. Заместитель председателя научного совета Всероссийского 
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ). Член Общественного со
вета при Министерстве экономического развития РФ.

Иосиф Дискин: Нравственность 
соблюдается либо со страстью, либо 
никак, говорил Гельвеций. Это должна 
быть не война, но страстная борьба  
за нравственное очищение общества.

Только структуры гражданского 
общества, только люди глубоко 
искренние и глубоко мотивированные 
могут что-либо изменить
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ИСКУССТВО

Камерный театр объединенно-
го Музея писателей Урала отме-
тил свое двадцатилетие. Он по-
явился на свет вопреки обстоя-
тельствам и благодаря людям, 
которые служение Идее стави-
ли выше материальных благ и 
карьеры. Когда в конце восьми-
десятых завотделом культуры 
Свердловского обкома КПСС 
Лидию Худякову отправили в 
малопочетную отставку, назна-
чив директором музея, она при-
думала уникальный по тем вре-
менам проект — профессиональ-
ный театр в составе музейного 
комплекса. Театр-антреприза 
без собственной труппы, и это 
тоже было в новинку.

Верным Дон Кихотом Худя-
ковой стал известный ураль-
ский режиссер Вячеслав Ани-
симов. Я помню, как они ходили 
по грязному пустырю и мечта-
ли: вот здесь появится сцена, 
построенная по чертежам теат-
ра графа Шереметьева, здесь — 
зал с уникальной акустикой («в 
этом театре должен быть слы-
шен шепот души»), а прямо из 
зала зрители выйдут во двор с 
вишневым садом. Но грянули 
девяностые.

— Денег не было вообще, — 
вспоминает член Совета Феде-
рации от Свердловской облас-
ти, тогдашний мэр города Арка-
дий Чернецкий. — Мог встать 
транспорт, под угрозой оказа-
лось водоснабжение. Но Лидия 
Александровна умела убеж-
дать.

— Люди работали бесплатно. 
Архитектор Анатолий Пташ-
ник сделал проект здания, ин-
женеры Гипротранса — чертежи 
интерьеров. Металлоконструк-
ции нам смонтировали бес-
платно, кирпичную кладку вы-
ложили за копейки, — перечис-
ляет Худякова.

И театр появился, работает — 
как послание из девяностых, 
подарок людей, которые, подоб-
но атлантам, удержали на своих 
плечах культурный небосклон 
Свердловска-Екате ринбурга. 
Первый сезон театр открыл 
спектаклем Вячеслава Аниси-
мова «Каменный цветок». Он 
идет до сих пор, и это тоже уни-
кальный случай в театральной 
практике среднеуральской сто-
лицы. И вишневый сад посади-
ли, кто бы сомневался.

МАРИНА ПОРОШИНА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

СВЕРДЛОВСКАЯ детская филармония стала одним из первых в РФ учреждений культуры, 
удостоенных Национального знака качества «Лучшее — детям». Из огромного количества за-
явок экспертизу прошли 110 организаций по всей стране. Главный критерий отбора — безо-
пасность предоставляемой услуги и ее качество, подтвержденные отзывами потребителей. 
«Лучшее — детям» — товарный знак обслуживания, срок его использования — два года. 

Культуре — знак качества
Свердловская детская филармония 
победила во всероссийском конкурсе 

Театр — подарок 
людей, которые, 
как атланты, 
удержали 
на своих плечах 
культурный 
небосклон

Для шепота души

Солнце Еревана взошло на Урале
ВЕРНИСАЖ

Статистика знает все, включая количество художе-
ственных галерей в Екатеринбурге. На днях их стало 22: 
на 16-м этаже ТЦ «Антей» открылась самая маленькая 
и ближайшая к небу. 22 — это много или мало? 

— Для культурной столицы Урала, конечно, мало, — 
уверен куратор галереи Дмитрий Басов. — Для сравне-
ния: в Питере более 200 галерей. Если в давние времена 
картины считались предметом роскоши, то сейчас это 

обязательный элемент интерьера. Работы художников 
преображают помещения и влияют на психологический 
настрой, что особенно важно для общественных про-
странств. А вот настоящую живопись в офисах, отелях и 
бизнес-центрах Екатеринбурга встретишь нечасто.

Экспозиция посвящена 2800-летию Еревана: худож-
ники Армении создают контраст между мрачноватым 
зимним городом за окном и наполненными светом и цве-
том картинами. Произведения разных жанров — от на-
тюрморта до абстракции — и разного уровня. Одни авто-
ры — нацеленные на коммерческий успех профессиона-
лы, которые сформировались в новом веке, продвигают 
свои произведения по всему миру, например участвуют 
в интернет-продажах, другие — члены еще советского 
Союза художников. Третьи взялись за живопись по веле-
нию души, не получив художественного образования, 
«потому что мои родители дружили с семьей Сарьяна» 
(наверное, самого именитого армянского художника). 

Но все полотна объединяет одно — насыщенный коло-
рит. Они дарят зрителю щедрое солнце города, который 
на три десятилетия старше Рима, возможно, даже увели-
чивая содержание витамина Д в организмах. Словом, 
как нельзя лучше отражают менталитет южной страны: 
если русские, встречаясь, желают друг другу здоровья, 
грузины — победы, то армяне — «доброго вам солнца».

— Мы отбирали работы в мастерских художников, — 
рассказывает Дмитрий Басов. — Спрос на живопись в 
Ереване позволяет существовать обширному художе-
ственному рынку: картины продают в семейных галере-
ях, небольших выставочных залах, в сквере Сарьяна… 
Надеюсь, когда-нибудь так же будет и в нашем городе.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, ЕКАТЕРИНБУРГ

Все картины на выставке наполнены колоритом щедрого 
южного края. 

Проект здания Камерного театра разработал архитектор Анатолий 
Пташник.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Екатеринбурге завершился Международный форум «От практи-
ки к совершенству», посвященный проблемам музыкального 
теат ра. Этим форумом лидер жанра оперетты и мюзикла — Сверд-
ловский академический театр музыкальной комедии — отметил 
свое 85-летие. Главному режиссеру Свердловской оперетты Ки-
риллу Стрежневу (на снимке слева) вручили премию «Легенда», 
учрежденную в 2016 году Ассоциацией музыкальных театров.
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Соединят берега
Долгожданный мост через реку Пур построят 
к 2021 году
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ИНФРАСТРУКТУРА

 Николай Рыбалка, ЯНАО

В декабре на Ямале планируется 
подписать концессионное согла-
шение о строительстве моста че-
рез реку Пур.

Это одна из крупнейших рек ав-
тономии: возле поселка Уренгой 
ширина ее русла достигает тысячи 
метров. Мост через Пур, которого 
долго ждут и жители округа, и про-
изводственники, появится через 
2,5 года. О том, что к строитель-
ству приступят в ближайшие ме-
сяцы, рассказал глава Ямало-
Ненецкого автономного округа 
Дмитрий Артюхов.

— Начнем уже этой зимой, — сооб-
щил губернатор, — для чего потребо-
валось менять даже федеральные за-
коны. Но вся работа сделана. Я уве-
рен: у нас все получится в срок и в 
двадцать первом году мы наконец-
то соединим наши берега.

В конце ноября в округе опре-
делили участника 15-летнего кон-
цессионного соглашения о финан-
сировании, создании и эксплуа-
тации участка автомобильной до-
роги общего пользования между 
микрорайоном Нового Уренгоя 
Коротчаево и селом Красносель-
куп, включая мост через Пур. 
Сметная стоимость проекта — 
около 10 миллиардов рублей. В де-
кабре после проверки всей доку-
ментации соглашение должно 
быть подписано. 

Планируется, что местные жи-
тели будут ездить через новый 
мост бесплатно. Окупят возведе-
ние сооружения за счет грузовой 
техники, тем более что и сегодня 
три четверти трафика через Пур — 
машины грузоподъемностью бо-
лее десяти тонн. По оценке экспер-
тов, эксплуатация моста позволит 
снизить затраты на развитие неф-
тегазовых проектов, в частности, 
по «ту» сторону Пура «Газпром до-

быча Ямбург» разрабатывает За-
полярное месторождение, где про-
должается строительство про-
мышленных объектов. Кроме того, 
новый мост даст возможность се-
верянам передвигаться быстрей и 
безопасней, а также покупать в ма-
газинах свежие и сезонные про-
дукты независимо от «фактора пе-
реправы».

Пока перебраться через реку 
непросто: в межсезонье исполь-
зуют судно на воздушной подуш-
ке, в остальное время — дорогу, 
проложенную по понтонам. Этой 
осенью наплавную переправу мо-
дернизировали: вместо старых 
«гуляющих» понтонов смонтиро-
вали новые, широкие, так что ма-
шины могли двигаться в две поло-
сы и еще оставались дорожки для 
пешеходов.

В межсезонье для переправы через 
Пур используют судно на воздушной 
подушке.
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